

Zeitschrift:	Annales fribourgeoises
Herausgeber:	Société d'histoire du canton de Fribourg
Band:	47 (1965-1966)
Rubrik:	Rapport sur les activités de la Société d'histoire pendant les années 1965/66

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

RAPPORT

sur les activités de la Société d'histoire pendant les années 1965/66

L'année 1965 a été marquée par une activité normale. Le comité, qui s'était réuni pour préparer le programme dès le 7 décembre 1964, a de nouveau siégé le 25 mars, ainsi qu'à l'occasion de l'assemblée générale. Elle a eu lieu le 21 avril 1965, à la Brasserie Viennoise. La partie administrative a été assez brève: un de ses principaux objets était l'adaptation de la cotisation qui a été portée à 10 fr. en raison de l'augmentation des frais d'impression. A la même occasion, M. Georges Andrey a présenté un exposé sur *L'influence du clergé français émigré dans le canton de Fribourg à l'époque révolutionnaire*.

Le comité avait décidé de reprendre la tradition des sorties. Le 2 octobre, un autocar emportait une vingtaine de membres de la société pour une excursion dont le but principal était l'abbaye de Romainmôtier. Le pasteur Amédée Dubois, que beaucoup de liens attachent à Fribourg, fut un guide avisé. Après un repas pris au restaurant des Clées, le périple se poursuivit par Montcherand, Orbe (mosaïques de Boscéaz) et Grandson (visite du château).

En outre la Société a patronné d'entente avec les Amis de Versailles trois conférences qui ont connu un vif succès. Le 20 février 1965, Madame Ph. Monnier, assistante au Musée du Louvre à Paris, évoqua *L'art et la vie au XVIII^e siècle: la cour et la ville*. Le 31 mars, Monsieur Jean-René Bory, conservateur du château de Coppet présenta *Le service étranger: son histoire et son importance dans la formation de la Suisse*. Monsieur René Héron de Villefosse, conservateur des Musées de la Ville de Paris, fut, le 25 novembre, l'interprète des *Enchantements du Palais-Royal*.

L'année 1966 s'est ouverte sous le signe de la tristesse. Le 22 janvier, Monsieur Gaston Castella, professeur honoraire de l'Université, président d'honneur de notre Société, décédait subitement. Nous avons exprimé ailleurs les mérites que le défunt s'était acquis au service de l'Université, de la Bibliothèque cantonale et universitaire, et de l'école fribourgeoise¹. Nous ne reviendrons donc ici que sur l'activité du professeur Castella à la Société d'histoire.

Entré dans la Société, le 27 décembre 1906, alors qu'il était encore étudiant, Gaston Castella donna bientôt sa première communication: *La politique fribourgeoise lors de la conquête du Pays de Vaud en 1536*. Dès 1916, il entrait au Comité et, durant les années de rédaction (1917-1922)

¹ La Liberté du 26 janvier 1966; Universitas friburgensis, Nouvelles Universitaires, 1966 (XXIV) 2, pp. 56-58.

de sa monumentale *Histoire de Fribourg*, les membres de la Société eurent la primeur de plusieurs chapitres dont l'auteur leur donna lecture. Très rapidement, Gaston Castella devint l'un des membres les plus dynamiques et les plus érudits de la Société avec Max de Diesbach, Tobie de Ræmy, Max de Techtermann, les abbés Peissard et Ducrest, et bien d'autres. En 1925, la mort de l'abbé Ducrest plaça Gaston Castella à la tête de la Bibliothèque cantonale et à la présidence de la Société d'histoire. L'une des premières initiatives du défunt fut de faire des *Annales fribourgeoises*, revue dont la fondation était due à MM. Ducrest, Dubois et Fragnière, l'organe de la Société. Celle-ci prit alors un essor réjouissant, développant ses publications et augmentant le nombre de ses membres. Le centenaire de la révolution de 1830 fut dignement commémoré, tout comme le 450^e anniversaire de l'entrée de Fribourg dans la Confédération et bientôt le centenaire de la fondation de la Société (1941). A cette occasion, M. G. Castella se vit décerner l'honorariat, deux ans avant de quitter la présidence.

Loin de se distendre les rapports entre M. Castella et la Société demeurerent ensuite étroits. Il présenta encore plusieurs communications. La Société patronna le volume d'hommage qui lui fut offert en 1953 et qui constitua la première livraison annuelle des *Annales*. Enfin, dès 1955 et en prévision des fêtes du 8^e centenaire de la fondation de Fribourg, l'ancien président accepta de reprendre la direction de la Société. Il l'assuma avec son aisance coutumière et la Société le nomma président d'honneur à sa démission, survenue à la fin de 1960. La Société d'histoire conservera longtemps la mémoire de Gaston Castella, dont une grande partie de l'œuvre, a été écrite pour mieux faire connaître le passé de notre canton.

Le 4 mars, la Société a tenu son assemblée générale annuelle à la Brasserie Viennoise. La partie administrative complit, comme à l'ordinaire, le rapport présidentiel et l'aperçu sur la situation financière. A cette occasion, le mouvement des membres fut évoqué. La Société compte actuellement:

36 membres collectifs
248 membres individuels (dont 23 dames et 225 messieurs)
284 membres, au total.

Pendant l'exercice écoulé, les décès suivants sont survenus:

M. Gaston Castella, Fribourg
M^{me} Caroline von der Weid, Fribourg
M. Charles Vesin, Fribourg
M. Clément Fontaine, Riaz
M. l'Abbé Ferrero, Gênes.

Il faut y ajouter la démission de M. Henry Sterroz, Berne. La Société a accueilli une douzaine de nouveaux membres, soit:

MM. Jean-Christophe Aeby, Fribourg
 Georges Andrey, Fribourg
 Isidore Bonfils, Prez-vers-Noréaz
 Albert Bruckner, Bâle
 Etienne Chatton, Fribourg
 M^{me} Martine Droux, Fribourg
 MM. Pascal Ladner, Fribourg
 Aloys Sallin, Fribourg
 Bernard Schneider, Fribourg
 Georges Scyboz, Lausanne
 Claude Simonet, Marly-le-Grand
 Jean-Pierre Uldry, Fribourg
 Historisches Seminar, Universität, Bern.

A l'issue de la partie administrative, Monsieur Jean-Pierre Uldry, licencié ès-lettres, évoqua la figure trop oubliée de *Charles-Aloyse Fontaine, chanoine de Saint-Nicolas, 1754-1834*; sa conférence est publiée dans la présente livraison des *Annales*. Le 24 juin 1966, le professeur Gerold Walser, de l'Université de Berne, présenta ses recherches sur *Les routes romaines en Suisse romande*. La conférence fut suivie d'une visite guidée par M^{me} Hanni Schwab de l'exposition *Découvertes archéologiques du canton de Fribourg*. Enfin, tout récemment, le 20 octobre, Mademoiselle Anne de Schaller, licenciée ès-lettres, a rappelé *La pensée et l'action sociale de Georges de Montenach*.

Poursuivant sa collaboration avec les Amis de Versailles, la Société a prêté son concours à l'organisation de deux conférences sur l'histoire française. Le 17 février 1966, Mademoiselle Marcelle Brunet, bibliothécaire de la manufacture de Sèvres, a présenté *La manufacture royale et impériale de porcelaine de Sèvres*. Le 3 mai, Monsieur René Escande de Messières, ancien attaché culturel de l'ambassade de France en Suisse, plaida en faveur de *Louis-Philippe, serviteur méconnu de Versailles*.

Ajoutons pour terminer que l'année 1966 a été marquée par un événement important: Les *Annales fribourgeoises* sont redevenues véritablement annuelles, puisque la livraison qui contient ce rapport est double: elle porte le millésime 1965-1966. Cette initiative s'inscrit dans la réalisation d'un programme de publications auquel le comité a voué tous ses soins.

Le président:

Roland Ruffieux